

RESEAU DE MEDIAS POUR LE DEVELOPPEMENT

N°06, Av. du Musée, Q. HIMBI, C/ de Goma, Goma/RDC

Tél : +243 813204644, 994222989

E-mail: remeddrdc@gmail.com,

Site web : www.remmedrdc.org

Rapport de mission d'évaluation de la situation humanitaire et protection en territoire après les affrontements FARDC-M23 en mai 2022



Introduction

A la suite de la résurgence des affrontements entre le M23- FARDC depuis février de cette année dans les territoires de Rutshuru et Nyiragongo, la situation humanitaire des populations civiles a été caractérisée par des déplacements massifs et des violations graves des droits humains.

Plus 48 000 personnes ont franchi la frontière pour trouver refuge en Ouganda selon les données de l'Agence des Nations Unies pour le Réfugiés UNHCR et plus d'autres 72 000 se sont déplacées à l'intérieur du territoire national congolais sans assistance dans différents sites d'hébergement dont les écoles, les familles d'accueil et les édifices religieuses.

En territoire de Nyiragongo, des dizaines des milliers de personnes se sont amassées dans des sites au Nord de la ville de Goma.

Préoccupés par cette situation, le consortium Réseau des Médias pour le Développement (REMEDI), Club des Auditeurs des Droits de l'Homme (CADH) et Cadre de Concertation Communautaire pour la Protection des Virunga (CACOPVI) a résolu de procéder à faire le suivi de la situation humanitaire et des cas de violation des droits humains à partir de ce début juin.

C'est dans cette optique qu'une mission conjointe a été dépêchée sur terrain en territoire de Nyiragongo ce jeudi 2 juin 2022 en vue de récolter les informations sur :

- Les statistiques des déplacés par catégorie (genre, malades, vulnérables, handicapés physiques, ...) dans les sites d'accueil
- Statistiques dans les familles d'accueil
- Entités (villages) de provenance
- Autres données ou détails jugés nécessaires

Composition de l'équipe

L'équipe de 7 dont ce rapport vous présente la quintessence de la situation sur terrain au 2 juin était composée de :

- CADH : 2 personnes (Jean Pierre Kombi et Elias Kambale Sivahikyako)
- REMEDI : 4 personnes (Jean-Baptiste Kambale, Robert Kahumula, Bosomi Pacifique et Freddy Mahamba)
- CACOPVI : 1 personne (Ir Osée Kasumba)

Déroulement de la mission

Date

Le 02 Juin 2022,

Sites :

E.P. Kanyaruchinya, Centre de Santé Kanyaruchinya, Hôpital de Kibumba (Bureau Central de la Zone de Santé, bureau du territoire de Nyiragongo)

Place à la visite du site de l'EP Kanyaruchinya où la tension est encore perceptible ; une distribution d'assistance en vivres par le Programme Mondial Alimentaire (PAM) y a avait eu lieu la veille donc mercredi 1^{er} juin, une partie des personnes bénéficiaires n'en avaient pas eu accès, ce qui a causé une bagarre blessant plusieurs personnes parmi les bénéficiaires dont une femme grièvement blessée encore internée et alitée au CS Kanyaruchinya.



Site de déplacés EP Kanyaruchinya



Echange de l'équipe avec l'IT du CS Kanyaruchinya

Ici l'on retient que les soins sont offerts gratuitement aux déplacés, pour ce qui est de la situation des droits humains 4 cas de violences sexuelles ont été reportés et pris en charge en collaboration avec Heal Africa, Trois de ces femmes avaient été violées dans les sites d'hébergement et 1 en route lors de la fuite des affrontements entre les belligérants. Ces 4 cas ajoutés aux autres quatre, selon le Médecin Chef de Zone. Au total 8 femmes déplacées ont été violées lors de leur fuite.



L'encadrement des enfants pose problème dans les sites le long de la route et sans clôture, il s'agit des écoles et églises, aucun site n'a été aménagé pour ce fait, l'enfant Jibiwa Masengo, un jeune garçon de 11 ans, déplacé de Kibumba, a été tamponné par un véhicule de passe sur la route nationale N° 2, il a été abandonné par ses parents au CS Kanyaruchinya.



L'enfant Jibiwa Masengo tamponné par un véhicule en rentrant à Kibumba *L'infirmière Claudine parlant de la prise en charge de déplacés*

Ici le constat est que plusieurs personnes commencent à retourner dans leurs villages, les assaillants s'y sont retirés, sur la route l'afflux des mouvements de retour est remarquable, l'équipe prend le cap pour Kibumba pour s'imprégner de la situation.

Pour rappel, les affrontements ayant surgis en territoire de Nyiragongo à partir du 23 mai dernier sur l'axe Rumangabo ont causé un déplacement de 41701 dont 33 407 dans des familles d'accueil et 8294 dans des sites de regroupements publics comme présentés ci-après par la division provinciale des actions humanitaires et solidarité nationale :

Entité administrative	Localisation	Nombre de	
		Ménages	Personnes
I.- DANS LES FAMILLES D'ACCUEIL			
Territoire de Nyiragongo	Groupelement Buvira	412	2160
	Groupelement Kibati	570	2467
	Groupelement Monigi	2501	11068
	Localité Mudja	723	3515
	Sous-Total	4206	19210
Ville de Goma en Commune de Karisimbi	Quartier Bujovu	648	3211
	Quartier Majengo	452	2692
	Sous-Total	1100	5903
TOTAL		5306	25113
II.- DANS 18 CENTRES COLLECTIFS			
PDI dans 18 Centres Collectifs		1799	8294
TOTAUX		7105	33.407

Tableau : Statistiques des déplacés au sein des familles d'accueil

Localisation des PDI	Nombre	
	Ménages	Personnes
1) Eglise CBCE Buvira	20	97
1) Eglise Ensemblé Buvira	25	101
1) EP Kanyaruchinya /Buvira	111	655
1) EP Mboga/Buvira	96	481
1) Institut Mugara/Buvira	107	512
1) Paroisse St Thérèse/Buvira	41	214
1) Eglise Catholique Kibati	103	403
1) Eglise Adventiste Kibati	32	149
1) EP YEP AFDI Kibati	100	459
1) Eglise 8 ^{ème} CEPAC Moria Kibati	61	355
1) EP Bujari/Kibati	60	300
1) Eglise Néo-Apostolique Kibati	51	256
1) Eglise RDSM Monigi	51	253
1) Eglise 8 ^{ème} CEPAC Betanie /Monigi	124	620
1) Eglise ERCDECO/Monigi	61	155
1) EP Kayembe/Monigi	261	1035
1) EP Monigi/Monigi	245	998
1) Eglise CBCE Monigi	250	1251
Total	1799	8294

Tableau : Statistiques des déplacés dans les sites de regroupement

La fourniture en eau dans les sites est couverte par Cartas et Unicef, comme les populations sont en mouvement avec déjà ce retour encourageant, difficile d'avoir pour l'instant les données exactes sur les personnes qui sont encore dans les sites ou familles d'accueil.



Photo : personnes en route de retour en pieds après accalmie

Photo : Personnes embarquant dans un triporteur à Kanyaruchinya pour retour dans leurs villages



Arrivée à Kibumba, l'équipe rencontre le MCZS Nyiragongo, qui présente la situation globale de toute la Zone de santé de manière succincte on retient que :

- ☑ L'équipe cadre de la ZS ainsi que le staff de l'HGR de Nyiragongo sont de retour les malades peuvent commencer à fréquenter de nouveau cette structure ainsi que l'ensemble des autres structures sanitaires de la ZS
- ☑ Probable organisation de la campagne de vaccination contre la poliomyélite qui a été manquée pendant la guerre, le vaccin étant encore bien conservé rassure - t-il
- ☑ 15 malades qui étaient internés à Kibumba avaient été transférés à l'HGR Virunga pour suivis de soins, leur santé évoluée bien
- ☑ 8 cas de violence sexuelle ont été enregistrés sur toute la ZS pendant à partir de la montée des hostilités dont 1 à Rumangabo mais ayant été reçu après 72 h et dont le test de grossesse est malheureusement positif.
- ☑ Les consultations qui sont d'habitude de 6 personnes (nouveaux cas) en moyenne dans les trois aires de santé au Sud de la zone sont passées à 70 personnes par jour pendant 7 jours à l'arrivée de déplacés, ce qui représente un manque à gagner d'argent que payeraient au moins 1344 personnes déplacées qui ont été soignées gratuitement.
- ☑ Vols de matériel signalés : il s'agit de :
 - HGR : 1 groupe électrogène, 1 kit solaire de 3 panneaux solaires, 3 thermos et 3 matelas
 - A Kingarame : des intrants, médicaments et matelas
 - Les autres structures n'ont pas encore déclaré de perte évaluée

Besoins et recommandations :

Après des échanges sur terrain il se dégage :

1. **Besoin alimentaire :** les champs ont été dévastés, l'équipe craint une malnutrition à venir et recommande une assistance humanitaire beaucoup plus orientée vers les retournés que vers les déplacés
2. **Bien volés :** des animaux et autres biens ont été volés, l'équipe recommande une évaluation et une assistance en outils aratoires, bétails et autres biens de première nécessité





Photos : Equipe au BCZS Nyiragongo

Conclusion

La situation humanitaire du territoire de Nyiragongo est caractérisée par un retour progressif de déplacés dans leurs milieux d'origine, des actions humanitaires visant à faciliter ce retour ainsi que la réinstallation communautaire sont vivement encouragées.

L'équipe de 7 est rentrée à Goma à 14h, une évaluation de la descente a été rapidement faite par les organisations partenaires.

Nous tenons à remercier tous les participants et particulièrement Jean-Baptiste Kiyana et Robert pour leur apport technique ainsi que Bosomi pour les photos et reportages.

Fait à Goma le 2 juin 2022

Pour le Consortium REMED, CADH, CACOPVi